

México, 6 de noviembre de 1940

Dr. Antonio Grompone

Montevideo.

0004095

Muy estimado amigo:

He tenido una gran alegría que he compartido con algunos amigos en ésta - Neruda, Bergamín, Rejano, Prados, Magdaleno, etc. - ante su clara y serena actitud en vista del enloquecimiento colectivo de nuestro pobre y querido Uruguay, un poco mal de América en estos trances de verdadero atolondramiento, por los acontecimientos generales. Mucho me han servido sus palabras para reconfortar gentes sobre nuestra conducta y incluso las he tomado para afirmar mi contestación a CUDMA en un reportazgo que se ha convertido en un libro ya en prensa - y pronto en sus manos - sobre problemas de la educación y cultura de América en estas horas, por ciertos amargas aunque no desesperantes. Es exacto, como Vd. dice, el peligro que ya existe de ponerse en contra de esa corriente guerrera, y no demorará quizá el momento ~~XXXXXX~~ que se nos tratará de pisotear, como a Clerambault en las calles de París, por decir lo que se piensa, "deber imperioso", como Vd. lo reconoce. Es triste confesar que partidos en los que militamos - como el Batllismo de aquel gran viejo - de la noche a la mañana se dediquen a proclamar a los cuatro vientos lo que se combatió durante treinta o cuarenta años y ponga en manos del militarismo fascitizante de ahí - como el de todos los países, aquí, en la Argentina y en Cuba... - a las juventudes a quienes tanto hemos luchado por darles una conciencia, no sólo con la palabra, sino con el ejemplo, entre los cuales su actitud ante el batllismo patriotero y hostil al verdadero sentimiento de patriota trabajo, es hoy comentado aquí mismo en esta tierra complicada, erizada de contradicciones pero que sigue siendo aún, un refugio (no sé en verdad hasta cuando!) para quienes soñamos con un mundo menos mezquino. -

No sé si habrá recibido Vd. una notita que le enviamos con Neruda, al igual que a otras instituciones por la suerte de los intelectuales españoles, por los que veo por España Democrática Vds. siguen peleando como nadie en América, cosa que

verdaderamente emociona a los españoles grandes de aquí, y por la suerte del pintor David Alfaro Siqueiros con quien la canalla reaccionaria de México se piensa ensañar, pero que ya existe una corriente de poderosa simpatía por su causa, aunque ella no pueda ser manifestada más que por "el pintor". - Entendimos algunas gentes de aquí que un movimiento por su suerte (aminoramiento de la pena, mejor trato en la cárcel, etc.) no estaba reñido con la función de la AIAPE, porque Siqueiros, de cualquier modo, es un valor plástico revolucionario de trascendencia en el mundo. Estemos de acuerdo o discrepemos con su actitud (hemos de discrepar en la generalidad) no nos inhibe a un llamado a la justicia mexicana en defensa del artista. - Además, con ello, se echaría un balde de agua en el fervor de hundirlo de la canalla periodística más soez que existe en el mundo, que es la de este país. Algo que Vd. ni siquiera se imagina. Un día le voy a enviar algunos ejemplares de toda la prensa seria para que Vd. se entere. El insulto está a la orden del día. Las acusaciones más burdas igualmente. Y lo que es peor es casi toda la prensa de México de esta clase... cosa que se explica perfectamente bien si se piensa que ella está en manos del capitalismo más atropellador, el americano, disfrazado de cordero "buen vecino". -

No quiero distraer más su tiempo que lo sé importante. Sepa que reitero mi amistad hacia Vd. como miembro de la AIAPE, de la que fui fundador, y como hombre que estima, por sobre todas las cosas, el de la actitud valiente y clara en medio de las crisis, que hacen de las personas, seguros conductores de los pueblos. Vd. no está solo y espero que de este México en que existen tantas gentes importantes, lo podamos enviar alguna adhesión calificada aunque más no sea para su regocijo personal que lo sé mesurado, sin embargo. -

Un abrazo de su amigo, y un saludo cordialísimo a los amigos de la AIAPE que me alegran por su salud en la batalla. -

Avenida de los
Insurgentes, 263, A. Dpto. 23, México D.F. -

0004936